

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024



1

AMLO justifica divulgación de datos de María Amparo Casar por acto de corrupción en Pemex

Luego de que el pasado viernes el director de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza expusiera diversos casos de corrupción que la petrolera había solucionado y otros que aún se encontraban en proceso, la oposición, criticó fuertemente la exhibición del caso de María Amparo Casar.

Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, defendió el [publicar datos personales](#) de **María Amparo Casar**, pues aseguró que se trataba de un caso de corrupción en Petróleos Mexicanos (Pemex).

En vez de meterse al fondo si hubo o no hubo corrupción, si hay o no hay corrupción, recurren al Instituto de la Transparencia, que es hechura de ellos, para decir si se violó la privacidad, como si es válida la corrupción siempre y cuando se mantenga en secreto”, dijo el mandatario, este lunes 6 de mayo.

El pasado viernes, en la conferencia de prensa matutina, las autoridades mexicanas expusieron, por un presunto acto de corrupción por el cobro de una pensión, el expediente sobre el fallecimiento de **Carlos Márquez**, quien ocupó un cargo directivo en Pemex y fue esposo de [María Amparo Casar](#); quien en la actualidad se desempeña como Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad.

En dichos documentos, se hizo público el acta de defunción de Márquez Padilla, la credencial de elector de Amparo Casar, información de sus hijos, entre otros datos.

Preparan denuncia

Octavio Romero Oropeza, director de Petróleos Mexicanos, anunció que se presentó una denuncia como parte de los esfuerzos para buscar la reparación del daño por el presunto pago irregular de un seguro y la pensión tras el fallecimiento del mencionado trabajador de la empresa.

El funcionario explicó que, si bien es cierto que el seguro fue pagado por una empresa privada, la póliza de seguros de todos los trabajadores de Pemex, incluyendo al fallecido, es pagada por la propia empresa estatal.

En este caso, dado que la información que seguramente se le proporcionó al seguro puede que había sido un accidente, entonces el seguro puede demandar a Pemex. Entonces, estamos viendo todos esos asuntos, de tipo legal, y desde luego buscando que haya un resarcimiento de ese recurso que se entregó de mala forma”, detalló Romero Oropeza.

Ante las preguntas sobre la legalidad de la [divulgación de estos documentos](#), el director de Pemex señaló que la información relacionada con un acto de corrupción no puede ser clasificada, según resolvió el **Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales**, en otro momento.

La oposición a favor de Amparo Casar

Durante la mañana de este lunes, **Romero** dio más detalles sobre dicho caso, y explicó por qué es parte de los actos de corrupción cometidos contra la empresa y por qué esta información tan delicada se hizo pública para los ciudadanos.

A través de redes sociales, María Amparo Casar, presidenta de **Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)**, recibió diferentes mensajes de apoyo por parte de la oposición y de diversas organizaciones que levantaron la voz ante la exposición de su caso tras la muerte de su esposo.

Por medio de un comunicado, la organización MCCI mostró su solidaridad con Amparo Casar y rechazaron las acusaciones del presidente [Andrés Manuel López Obrador](#), a quien acusaron de romper los límites legales y morales.

En un afán para tomar venganza personal contra una ciudadana que ha analizado con seriedad y ánimo crítico numerosos abusos del actual gobierno, el presidente quebranta varias leyes, enrarece aún más el debate público a menos de un mes de las elecciones y lastima a una familia.”

Además, declaran que esto solo provoca una campaña de difamaciones contra la cabeza de la organización y que los documentos exhibidos no aclaran en lo absoluto la supuesta irregularidad del pago del seguro de vida de hace dos décadas. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024



2

Sin las rentas de la red eléctrica, la CFE estaría quebrada

Va primero la buena noticia: financieramente, 2023 fue el mejor año del sexenio para la CFE. Las ganancias de más de 97,000 millones de pesos fueron de más del doble que las de 2019, el único otro año con números negros de la Administración del presidente López Obrador.

La mala es que, de ahí, la mayoría no salió de innovaciones que hayan mejorado el servicio, o de haber logrado reducir los costos de generación u operación, en beneficio de los usuarios del sistema. La mayoría de las ganancias de 2023 de CFE —54%, para ser precisos— salieron de las rentas que cobra por el uso de la red de transmisión y distribución, en la que se ha negado a reinvertir.

Va por pasos. Combinadas, las subsidiarias de Transmisión y Distribución reportaron utilidades de 41,532 millones de pesos, sobre un ingreso total combinado de 227,683 millones. Esto implica un margen de 18.2 por ciento —extraordinariamente alto tanto para cualquier operador de red eléctrica como para cualquier operador de un monopolio regulado.

Pero eso no es todo. Como he explicado en columnas de años previos, la CFE también reduce artificialmente las ganancias que extrae de su monopolio de la red subsidiando a la unidad de Suministro Básico, que en principio tiene la obligación de competir. En 2023, el concepto de demanda básica, que cuantifica estas transferencias cruzadas, ascendió a 11,024 millones de pesos. Las utilidades de Transmisión y Distribución, entonces, en realidad fueron de 52,556 millones de pesos. ¿El margen real? Más de 23 por ciento.

Desafortunadamente, ha habido años de ganancias todavía más abusivas. En 2022, la CFE en conjunto perdió dinero. Pero los márgenes reales de transmisión y distribución, ya sin el maquillaje de la 'demanda garantizada', fueron francamente absurdos: 52% y 35%, respectivamente. En 2021 registraron niveles similares.

Desde luego que se acumulan. Las utilidades reales de Transmisión y Distribución a lo largo del sexenio suman 254,000 millones de pesos. En contraste, las pérdidas reportadas en los estados de actividades consolidados de la cuenta pública fueron 76,000 millones de pesos. No es exageración decir que las rentas de la red eléctrica son lo que mantiene a la CFE. Sin ellas, más que tramando por quedarse el 54% del mercado de generación eléctrica a como dé lugar, estaría tramando cómo le puede sacar el siguiente salvavidas a Hacienda —como Pemex.

Que la extracción de la renta monopólica se use para mantener a flote a una empresa del Estado no la hace menos abusiva. Un regulador efectivo ya hubiera bajado las tarifas de transmisión y distribución y/o ordenado a la CFE a reinvertir buena parte de las ganancias en la red. Con apenas 7,500 millones de dólares, tanto las regiones líderes en potencial renovable (eólico y solar) como los grandes polos de demanda industrial ya se habrían podido interconectar a la red. No sólo no habría más excusas para no incorporar energía verde a la red, sino que México estaría realmente listo para atender las exigentes demandas del crecimiento explosivo del nearshoring.

Claro que dejar de disponer de este dinero caprichosamente, para cubrir pérdidas, sería doloroso para la CFE. Pero es mera transparencia. La alternativa sería dejarla seguir aparentando. Ni genera 54% de la electricidad del país, ni ofrece servicios de internet a nivel nacional, ni ha sido ninguna campeona de la transición energética —si algo, la ha frenado. De no ser por las extraordinarias rentas que extrae de la red, hoy tampoco está generando mucho valor como negocio. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024

3

Vuelve a retrasarse arranque comercial de la refinería Olmeca

La producción comercial del complejo llegaría casi dos años después de la fecha originalmente prometida, que era julio del 2022; Octavio Romero oficializó que el costo del complejo casi alcanzó los 17,000 mdd, lo que más que duplicó el presupuesto original.

El gobierno volvió a retrasar el arranque de la nueva refinería Olmeca en Paraíso, Tabasco, que a decir del presidente Andrés Manuel López Obrador, operará hasta junio de 2024 y lleva un costo de 18,816 millones de dólares, monto que más que duplica el costo proyectado por la actual administración.

“Gracias a esa persona, y a muchos otros, miles de trabajadores, técnicos, se logró esto, hacer una refinería para procesar 340,000 barriles diarios, estamos hablando que va a producir el 20% de toda la gasolina que se consume en nuestro país, con pandemia, con todos los obstáculos de los corruptos conservadores, enfrentando todo, y ya en junio va a empezar a producir”, dijo el presidente este viernes sin mencionar por su nombre a Rocío Nahle, quien como exsecretaria de Energía gerenció la construcción de la obra.

En tanto, Octavio Romero Oropeza, director de Petróleos Mexicanos (Pemex) reveló en la conferencia de prensa matutina del presidente en Palacio Nacional que el nuevo centro refinador, con una capacidad instalada total de 340,000 barriles diarios de proceso, ya inició pruebas para elaborar diésel ultra bajo azufre, pero no desde la refinación del crudo, sino con diésel ya refinado que llega por buque desde Tamaulipas.

El director de Pemex proyectó que el nuevo complejo refinador procesará durante este 2024 un promedio de 177,000 barriles diarios de crudo, esto es, 66,000 barriles menos que los que pronosticaba apenas en enero pasado.

La actual administración desde el 2019 comprometió la construcción de la séptima refinería de Pemex en el país con un costo máximo de 8,000 millones de dólares, y su funcionamiento completo el 1 de julio de 2022, fecha en que el primer mandatario y su gabinete realizaron una ceremonia para cortar el listón de las oficinas y las plantas de proceso, que hoy son 18, desconectadas entre sí.

A partir de entonces, cada presentación o comparecencia del director de Pemex, o cuando el presidente se refiere a la refinería, dan una nueva fecha de arranque, pero prometen que estará en actividad “plena” en este sexenio.

El último compromiso fue su comienzo en abril de 2024, como lo prometió el alto funcionario de Pemex en la conmemoración del aniversario de la Expropiación Petrolera, el pasado 18 de marzo.

“En las próximas semanas vamos a entrar con la gasolina regular y posteriormente con la gasolina magna”, aseveró Romero Oropeza ya que terminó el cuarto mes del año y no hay elaboración de combustibles en el centro refinador tabasqueño.

El costo oficial de la nueva refinería ya asciende a 16,816 millones de dólares, respondió al respecto Romero Oropeza.

Cabe recordar que el 17 de abril de 2019, López Obrador explicó que ninguna de las cinco empresas seleccionadas para liderar el proyecto de construcción de la planta fue seleccionada, porque se debía elegir con cuidado al gerente del proyecto -que finalmente fue la Secretaría de Energía-, “si cualquier empresa nos queda mal (...) si no cuesta ocho sino 15,000 millones, los conservadores se van a frotar las manos (...) y con eso se acaba la cuarta transformación, va nuestro prestigio ahí y tenemos que cuidar eso”, aseveró.

El viernes admitió que ha costado más del doble, que lleva un año con 10 meses de atraso, pero que continúa su proyecto de nación con soberanía energética (únicamente en elaboración nacional de los combustibles automotrices, porque se importa más de 65% del gas natural).

Diésel de prueba

Sin embargo, de nueva cuenta aseguraron que ya hay pruebas del funcionamiento de los grandes equipos y que sacarán en los próximos días sus primeros barriles de diésel ultra bajo azufre, usando diésel intermedio que será refinado en Madero, Tamaulipas, y transportado por buque hasta Dos Bocas.

“Vamos a traer líquido intermedio, algo así como diésel crudo con mucho azufre, que no se puede procesar en Madero, lo vamos a traer a Dos Bocas para convertirlo en diésel ultra bajo azufre. Vamos a probar esa planta, ésa va a ser la primera”, dijo el titular de Pemex.

Pero el director de Pemex justificó el costo: la de Jiangsu, en China, con 320,000 barriles, costó 18,277 millones y tardó 12 años en arrancar; la de Mostorod en Egipto, costó más de 18,000 millones de dólares para una capacidad de 115,000 barriles diarios, y la de Aliaga, en Turquía, tuvo una inversión de 11,156 millones para producir 214,000 barriles diarios. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024

4

Crudo cede tras los datos de empleo de EU

Los futuros del crudo Brent para julio bajaron 71 centavos, o 0.85%, a 82.96 dólares el barril. El crudo estadounidense West Texas Intermediate para junio cayó 84 centavos, o 1.06%, a 78.11 dólares el barril.

Los precios del petróleo bajaron el viernes y registraron su mayor pérdida semanal en tres meses, ya que los inversionistas sopesaron la debilidad de los datos de empleo de Estados Unidos y el posible calendario de un recorte de tasas de la Reserva Federal.

Los futuros del crudo Brent para julio bajaron 71 centavos, o 0.85%, a 82.96 dólares el barril. El crudo estadounidense West Texas Intermediate para junio cayó 84 centavos, o 1.06%, a 78.11 dólares el barril.

Por su parte, la mezcla mexicana de exportación bajó 0.79 dólares o 1.06% a 74.01 dólares por barril.

En la semana, el Brent bajó 7.31%, mientras que el WTI cayó 6.85% y el crudo mexicano perdió 4.88 por ciento.

A los inversionistas les preocupaba que unos costos de endeudamiento más elevados durante más tiempo frenaran el crecimiento económico de Estados Unidos, el principal consumidor mundial de petróleo, después de que la Fed decidiera la semana pasada mantener estables las tasas de interés.

El crecimiento del empleo se ralentizó más de lo previsto en abril y el aumento anual de los salarios se enfrió, según mostraron los datos el viernes, lo que llevó a los operadores a aumentar las apuestas a que el banco central estadounidense aplicará en septiembre su primer recorte de tasas este año.

“La economía se está ralentizando un poco”, dijo Tim Snyder, economista de Matador Economics. “Pero los datos dan un camino a seguir para que la Fed realice al menos un recorte de tasa este año”, comentó.

La semana pasada, la Fed mantuvo su tasa y señaló que la elevada inflación podría retrasar su baja. Tasas más elevadas suelen lastrar la economía y pueden reducir la demanda de petróleo.

Según Giovanni Staunovo, analista de UBS, el mercado está reconsiderando el calendario previsto de posibles recortes de tasas tras la publicación de datos mensuales de empleo más suaves de lo esperado.

Las empresas energéticas de Estados Unidos redujeron la semana pasada el número de plataformas de petróleo y gas natural en funcionamiento por segunda semana consecutiva, hasta el nivel más bajo desde enero de 2022, dijo Baker Hughes, en su informe seguido de cerca el viernes.

Las primas de riesgo geopolítico debido a la guerra entre Israel y Hamás se han desvanecido a medida que ambas partes estudian un alto al fuego temporal y mantienen conversaciones con mediadores internacionales.

La próxima reunión de los productores de petróleo de la Organización de Países Exportadores de Petróleo y aliados está prevista para el 1 de junio. Fuentes afirmaron que podría prorrogar sus recortes voluntarios de la producción de petróleo más allá de junio si no aumenta la demanda de crudo.

Los gestores de fondos de inversión recortaron sus posiciones largas netas en futuros y opciones sobre el petróleo estadounidense en la semana que finalizó el 30 de abril. El Economista



NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024

5 Pemex pagará 70,000 millones de pesos a sus proveedores durante mayo

Durante este mes de mayo, Petróleos Mexicanos (Pemex) tiene previsto pagar 70,000 millones de pesos a sus proveedores.

Durante este mes de mayo, **Petróleos Mexicanos** (Pemex) tiene previsto pagar 70,000 millones de pesos [a sus proveedores](#), lo cual refleja un incremento del 41% en comparación con los 49,700 millones de pesos pagados en abril, mes en que este renglón de compromisos alcanzó niveles históricos récord, por un monto de 148,000 millones de pesos.

“El año pasado tuvimos problemas con el pago a proveedores, eso es conocido. Bueno, este año ya empezamos a resolver, y estamos proyectando en mayo pagar 70,000 millones de pesos”, destacó el director general de Pemex, **Octavio Romero Oropeza**.

Un total de 95,638 millones de pesos fue pagado a los proveedores por la **empresa productiva del Estado** en los primeros tres meses del año, lo que refleja un incremento del 16% comparado con los 82,235 millones de pesos del mismo periodo del año anterior, al mostrar una tendencia de crecimiento sostenido, según los datos de la petrolera.

“Lo más importante es que buscamos seguir con pagos importantes a proveedores para que en el mes de agosto, un mes antes de terminar esta administración, tengamos regularizados todos nuestros vencimientos con nuestros proveedores. Esto es una buena noticia y es consecuencia de las acciones que el presidente determinó para Pemex ”, destacó Romero Oropeza, en un comunicado.

Desde el 18 de marzo de 2022, destacó el directivo, [todos los nombres de las empresas que prestan servicio a Pemex](#), los contratos vigentes y sus montos, junto con el informe de pagos realizados, adeudos pendientes y fechas estimadas de pago, están disponibles para sus proveedores y contratistas, al enfatizar su compromiso con la transparencia.

Millones de visitas recibió la página que, conforme a los datos de la empresa productiva del Estado, **incluye 48,000 contratos** y fue objeto de 571,382 búsquedas.

En 2023, estos pagos sumaron 413,000 millones 937,000 pesos, además, la deuda total de la empresa se redujo, al pasar de 131,000 millones a 101,000 millones de dólares, lo cual representa una disminución de 30,000 millones de dólares. El Economista

Petróleo sube a inicio de semana por tensión en Gaza y alza de precios de Arabia Saudita

Los futuros del petróleo subían este lunes después de que Arabia Saudita aumentó los precios del crudo de junio para la mayoría de las regiones y de que las perspectivas de un acuerdo de alto el fuego en Gaza parecieran escasas.

Los **futuros del petróleo** subían este lunes después de que [Arabia Saudita](#) aumentó los precios del crudo de junio para la mayoría de las regiones y de que las perspectivas de un acuerdo de **alto el fuego en Gaza** parecieran escasas, renovando los temores de que el conflicto entre Israel y Hamás pueda seguir extendiéndose en la región.

Los futuros del crudo **Brent** subían 77 centavos, o un 0.9%, a 83.73 dólares el barril a las 10:55 GMT, mientras que los futuros del crudo **West Texas Intermediate** (WTI) estadounidense ganaban 87 centavos, o un 1-1%, a 78.98 dólares el barril.

La semana pasada, ambos contratos de futuros registraron su mayor pérdida semanal en tres meses, con el Brent cayendo más de un 7% y el WTI un 6.8%, ya que los inversores sopesaron los débiles datos de empleo de Estados Unidos y el posible momento de un recorte de tasas de interés de la **Reserva Federal**.

La prima de riesgo geopolítico de los **precios del petróleo** también se suavizó al iniciarse las conversaciones para un [alto el fuego en Gaza](#).

Sin embargo, las perspectivas de un acuerdo se desvanecieron cuando Hamás reiteró su exigencia de poner fin a la guerra a cambio de liberar a los rehenes e Israel parecía dispuesto a lanzar un asalto en el sur de la Franja de Gaza, con el que ha amenazado desde hace tiempo.

El lunes, el **ejército israelí pidió a los civiles palestinos que evacuaran Ráfah** en el marco de una operación de "alcance limitado".

"Las noticias de que Israel quiere seguir adelante y ampliar su operación a Ráfah amenazan con hacer descarrilar un posible acuerdo de alto el fuego y reavivar las tensiones geopolíticas en Oriente Medio, que parecían estar aliviándose", afirmó Tony Sycamore, analista de mercados de IG.

El petróleo también se vio favorecido por la decisión de Arabia Saudita de subir en junio los precios oficiales de venta de su crudo a Asia, el noroeste de Europa y el Mediterráneo, lo que apunta a una fuerte demanda este verano boreal. El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024

6

Promete Xóchitl Gálvez cambiar modelo de negocio de Pemex

Rosanety Barrios aseguró que de ganar Gálvez, se pondrá al frente de Pemex a personas 100% capaces

De llegar a la presidencia de la República, **Xóchitl Gálvez Ruiz** cambiará el modelo de negocio de **Petróleos Mexicanos (Pemex)** con la finalidad de que esta empresa deje de perder dinero y eliminar igualmente los recurrentes accidentes, aseguró **Rosanety Barrios**, coordinadora de Energía de la candidata por el frente opositor.

“La política energética de Xóchitl Gálvez mira hacia el futuro y será responsable de las finanzas públicas, por lo que va a poner al frente de Pemex a personas cien por ciento capaces, profesionales y honestas que cambien el modelo de negocios para que deje de perder dinero y establezcan una política de cero accidentes para proteger la vida de los trabajadores, de sus familias y de sus comunidades”, expresó en un video que compartió este lunes en redes sociales.

Recordó que durante la presente administración federal se han canalizado cerca de **2 billones de pesos** de las finanzas públicas para la empresa petrolera, *“dinero de las y los mexicanos”*, criticó.

También citó los resultados financieros y operativos de Pemex recientemente dados a conocer que revelaron una pérdida de más de **90 por ciento** en el primer trimestre del año.

Y sobre los accidentes, señaló que en el pasado mes de abril se presentaron incidentes en la refinería de Minatitlán y en instalaciones petroleras en la Sonda de Campeche.

Según los informes financieros de la **Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)** y de la organización no gubernamental **Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO)**, en los últimos cinco años Pemex ha recibido directamente del gobierno federal recursos que suman poco más de **1 billón 730 mil millones de pesos**, en un esfuerzo que el presidente de la República ha llamado como “rescate” de la empresa.

Respecto a las pérdidas de la empresa, Pemex reportó a la bolsa Mexicana de Valores (BMV) utilidades por **4 mil 682 millones de pesos** al cierre del primer trimestre del año, un monto inferior en **91.7 por ciento** con respecto al mismo periodo del año previo.

Por último, respecto a los accidentes que hizo referencia Barrios, a mediados de abril pasado se presentó **una explosión** en la refinería “Gral. Lázaro Cárdenas del Río” de Minatitlán, Veracruz, que no dejó lesionados ni otras pérdidas humanas.

Y a principios de ese mismo mes, un incendio se originó en la plataforma **Akal-Bravo de Pemex**, ubicada en el campo del mismo nombre, uno de los mayores productores de hidrocarburos del país. En esa ocasión, hubo al menos dos personas fallecidas y 13 heridos. EAD

Romero Oropeza refuta críticas contra apoyos gubernamentales a Pemex

Octavio Romero Oropeza, director de Pemex, defendió la gestión financiera de la empresa, destacando **significativas contribuciones fiscales y una reducción en la deuda de 30 mil millones.**

En respuesta a las críticas sobre los subsidios gubernamentales a **Petróleos Mexicanos (Pemex)**, Octavio Romero Oropeza, director de la petrolera estatal, defendió la **gestión financiera de la empresa** durante una conferencia de prensa con el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO).

Romero desmintió la percepción de Pemex como un “barril sin fondo”, destacando la contribución significativa de la empresa al tesoro público desde 2019 hasta abril del presente año. Según él, Pemex ha aportado 4 billones de pesos en impuestos y derechos, con un neto de más de 3 billones de pesos después de contar los subsidios recibidos.

El director detalló que de los ingresos generados, 561 millones de pesos han sido utilizados para amortizar deuda, mientras que 391 millones se han invertido en infraestructura.

Entre estos proyectos de infraestructura se incluyen 320 millones destinados a la Refinería Olmeca, 48 millones a una planta de fertilizantes, y 23 millones a la refinación en Deer Park. Romero afirmó que estos fondos fueron asignados con propósitos específicos y no como capital libre para gastos discrecionales.

El funcionario resaltó también la mejora en el valor de Pemex bajo su gestión, señalando un decremento de 30 mil millones de dólares en la deuda total de la compañía.

Adicionalmente, Romero adelantó planes para regularizar completamente los pagos pendientes a proveedores para agosto, marcando un paso hacia la estabilización financiera de la empresa. Esta gestión busca refutar la idea de que los recursos destinados a Pemex son malgastados, subrayando, en cambio, una administración prudente y orientada a resultados concretos. OGM

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

7 de mayo de 2024



Continúa extorsión de Profeco a gasolineros y gaseros: MCCI

El gobierno de México podría continuar extorsionando a empresarios gasolineros y distribuidores de gas doméstico para recabar recursos y destinarlos a campañas políticas, de acuerdo con una investigación de **Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)**.

Lo anterior, a pesar de que este delito ya había sido denunciado públicamente incluso por el ex secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández**, en 2023.

La investigación realizada por la reportera de la organización no gubernamental, Verónica Ayala, reveló que la administración federal a través de la **Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco)** habría estado pidiendo a gasolineros y gaseros cuotas mensuales que irían **desde los 13 mil hasta los 35 mil pesos mensuales**, so pena de clausura en caso de negarse a pagar.

“Miles de dueños de gasolineras y de gaseras en todo el país fueron obligados por personal de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) a pagar una cuota de entre 13 mil y 35 mil pesos mensuales para evitar ser clausurados, aseguran testimonios de personas que atestiguaron esta red de corrupción”, escribió Ayala en su reporte.

Energía a Debate buscó a la Profeco pero no obtuvo una respuesta y al gremio del gas licuado de petróleo (gas LP), este último no había respondido al momento de cerrar esta nota.

La **Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo Nacional)**, por su parte, aseguró a este medio no tener conocimiento como gremio de que estas prácticas sean frecuentes, por lo que no consideró conveniente hacer generalizaciones.

“Cualquier práctica extorsiva que constituya un delito no es posible generalizarla a ninguna institución o gremio alguno”, respondió.

Fajos de dinero

La periodista Ayala publicó en el portal de MCCI bajo el mando de **María Amparo Casar** algunas fotografías que, según refirió, le compartieron testigos de los sobornos, o “moches”, en donde se aprecian fajos de billetes, mayormente con denominaciones de 100 y 500 pesos, atados con ligas y **que supuestamente eran entregados a servidores públicos de la Profeco.**

En el reportaje de Ayala se asegura que parte del dinero recaudado se destinaría **para el pago a consultores contratados por el partido oficialista Movimiento de Regeneración Nacional (Morena)**, así como **para encuestadores y, en general, para campañas políticas de candidatos de ese partido.**

La nota también recordó una declaración del entonces secretario de Gobernación en un programa del Sistema Público de Radiotelevisión (SPR) del **27 de abril de 2023.**

“Un buen día un grupo de gasolineros vino a verme y me dijo: ‘¿Usted sabe que todas las gasolineras del país, de las 16 mil gasolineras que hay en el país, 11 mil creo me dijeron, pagan una cuota de 20, 25 mil pesos mensuales? Le llaman la vacuna’”, citó Ayala.

El ex funcionario habría estimado que en ese entonces el monto de las extorsiones podría haber ascendido a los **3 mil millones de pesos** y reconoció que el inicio de este delito **coincidió con el arranque de la actual administración.**

En esa época, el titular de la Profeco era **Ricardo Sheffield Padilla** quien dejó el cargo el 25 de septiembre del mismo año para buscar la candidatura para la gubernatura del estado de Guanajuato por Morena. El puesto en la Procuraduría fue tomado por **David Aguilar Romero.**

En el programa referido, el ex secretario López aseguró que se investigó la denuncia y que se castigó a los responsables, aunque dejó abierta la posibilidad de que **los empresarios continuarían siendo extorsionados.** *“A lo mejor todavía esa mafia sigue cobrándoles a algunas gasolineras”, expresó.*

La Profeco es un organismo público sectorizado de la Secretaría de Economía que, conforme a la Ley de Profeco, se encarga de verificar que los proveedores de bienes y servicios informen y respeten los precios, tarifas, garantías, cantidades, calidades, medidas, intereses, cargos, términos, plazos, fechas, modalidades, reservaciones y demás condiciones conforme a las cuales se hubiera ofrecido, obligado o convenido con el consumidor la entrega del bien o prestación del servicio, y bajo ninguna circunstancia serán negados estos bienes o servicios a persona alguna.

Igualmente, este organismo se encarga de verificar que se respeten los precios máximos establecidos en la Ley Federal de Competencia Económica y, en su caso, los precios y tarifas derivadas de otras disposiciones que sean determinados por las autoridades competentes. EAD